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BSU/033/2011-2016 

Stadt Pohlheim Pohlheim, 14.07.2015 

 Az.: BSU/033/2011-2016 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt der Stadt 

Pohlheim 
(Beigeladen HFA und SKS für TOP 3) 

 
Tag: 13.07.2015 
 
Dauer:  19:30 Uhr bis 21:45 Uhr 
 
Ort: Kleiner Saal der Volkshalle, Eingang Ludwigstraße, Ludwigstraße 33-35, 

35415 Pohlheim 

 
Anwesend: 
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
Vorsitzender Horst Biadala  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Sonya Can  
STV Lorenz Diehl  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Ulrich Engel  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
Vorsitzender Klaus-Dieter Gimbel  
STV Jürgen Görig  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Wilken Gräf  
STV Eckart Hafemann Für STV Wolfgang Kroll 
 
Vom Haupt- und Finanzausschuss 
 
STV Hans Happel  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Markus Hutzfeld  
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Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Jakob Ernst Kandel Für STV Michael Wagner 
 
Vom Haupt- und Finanzausschuss 
 
STV Reiner Leidich  
Vorsitzender Michael Josef Lemcke  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Hartmut Lutz Für STV Falk Jean Schardt 
STV Bodo Marsteller  
STV Ewald Seidler Für STV Ulrich Sann 
STV Horst-Erich Stumpf Für STV Bernd Felde 
STV Dominic Tamme  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Sven Weigel  
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
Stellv. STV-Vorsteher Peter Alexander  
Stellv. STV-Vorsteher Fabian Schäfer  
 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Udo Schöffmann  
Erste Stadträtin Anja Sames-Postel  
Stadtrat Matthias Jung  
Stadtrat Reinhard Peter  
Stadtrat Arno Schäfer  
Stadträtin Sabine Scheele-Brenne  
Stadtrat Tobias Slenczek  
 
Schriftführer(in) 
 
OI Steffen Becker  
 
Entschuldigt: 
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
Stellv. Vorsitzender Michael Wagner  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Jutta Boos  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Bernd Felde  
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Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Dr. Ernst-Ulrich Huster  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Wolfgang Kroll  
 
Vom Haupt- und Finanzausschuss 
 
STV Christian Loh  
 
Vom Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt 
 
STV Ulrich Sann  
STV Falk Jean Schardt  
 
Vom Haupt- und Finanzausschuss 
 
STV Horst Schlesinger  
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Andreas Schuch  
 
Vom Magistrat 
 
Stadtrat Dr. Michael Mautner  
Stadträtin Kristiane Neuhoff  
Stadtrat Nohman Nohman  
Stadtrat Reimar Stenzel  
 
 
TAGESORDNUNG: 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Feststellung der Niederschrift vom 08.06.2015  
   
TOP 3  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Januar 2015  zum 

Anruf-Linien-Taxi;  
Vorstellung einer möglichen Angebotserweiterung des 
ALT-Verkehrs Pohlheim 
(gemeinsame Beratung mit den Ausschüssen HFA und 
SKS) 

A-325/2011-
2016/1 

   
TOP 4  Bau eines Radweges zwischen Fernwald und Garben-

teich 
STV-368/2011-
2016 

   
TOP 5  Antrag der CDU-Fraktion vom 7. Mai 2015 betr. "Limes-

Pfahlhecke" und Anpflanzungen um den Limesturm 
A-354/2011-2016 
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TOP 6  Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und 
FW vom 3. Juni 2016 betr. Straßenbeitragssatzung der 
Stadt Pohlheim - Einstufung von Verkehrsanlagen 

A-360/2011-2016 

   
TOP 7  Mitteilungen  
   
TOP 8  Anfragen  
   
TOP 8.1  Anfrage 1  
   
 
 
TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 
 
Vorsitzender Biadala eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses für 
Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt, Herrn Bürgermeister Schöffmann, die Magistratsmit-
glieder sowie die Mitglieder der Stadtverordnetenversammlung. Weiterhin begrüßt er Herrn 
Muth-Born vom Zweckverband Oberhessische Verkehrsbetriebe (ZOV) und Herrn Stehr von 
der Verkehrsgesellschaft Oberhessen mbH (VGO), die Presse und Bürger. Herr Biadala 
stellt ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.    
 
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 08.06.2015 
 
Gegen die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwicklung und Um-
welt vom 08.06.2015 werden keine Einwände erhoben. Diese gilt somit als genehmigt. 
 
 
 
TOP 3 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Januar 2015  zum Anruf-Linien-Taxi;  

Vorstellung einer möglichen Angebotserweiterung des ALT-Verkehrs Pohl-
heim 
Vorlage: A-325/2011-2016/1 

 (gemeinsame Beratung mit den Ausschüssen HFA und SKS)  
 
Herr Muth-Born (ZOV) und Herr Stehr (VGO) stellen die Erweiterung des ALT-Angebotes 
vor. 
 
Der neue Fahrplanentwurf wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Nach eingehender Beratung und Diskussion nehmen die Ausschüsse BSU, SKS und HFA 
den Fahrplanentwurf zur Kenntnis. 
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TOP 4 Bau eines Radweges zwischen Fernwald und Garbenteich 
Vorlage: STV-368/2011-2016 

 
Bürgermeister erläutert die alternativen Trassenführungen. 
 
Nach eingehender Beratung und Diskussion stimmt der Ausschuss für Bauen, Stadtentwick-
lung und Umwelt der Ausbauvariante b zu (Abzweig auf einen befestigten Feldweg in Rich-
tung Straßenführung im Bereich „Alter Weg“). 
 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig beschlossen 
 
 
 
 
TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion vom 7. Mai 2015 betr. "Limes-Pfahlhecke" und An-

pflanzungen um den Limesturm 
Vorlage: A-354/2011-2016 

 
Dem Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt liegt folgender Antrag der CDU-
Fraktion vom 07. Mai 2015 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 

1. Der Magistrat wird um Prüfung gebeten, wie die Begleitmaßnahmen nach dem Li-
mesentwicklungsplan aus 2005 zum Limesrundweg umgesetzt werden können. Die 
festgesetzten Maßnahmen ergeben sich aus der beigefügten Anlage (Seite 499 u. 
500 des Limesentwicklungsplanes). Es handelt sich dabei überwiegend um die Ver-
vollständigung der sog. „Pfahlhecke“ sowie der Pflege des Bestandes und der Neu-
anlage. Die Nachbarkommunen Langgöns und Linden sind genauso einzubinden wie 
interessierte örtliche Gruppen. 

 
2. Gleichzeitig wird der Magistrat gebeten, mit den Pohlheimer Schulen zu erörtern, ob 

und in welchem Umfang im Rahmen eines Projektes die Vervollständigung der Pfahl-
hecke auch unter Mithilfe durch Schülerinnen und Schüler vorgenommen werden 
kann. 
 

3. Der Magistrat wird außerdem gebeten, in Rücksprache mit der Kreisdenkmalpflege 
zu klären, ob die nicht standortgerechten Gehölze und Bäume um den rekonstruier-
ten Limesturm zurückgenommen werden können, damit der Turm wieder von allen 
Seiten erkennbar wird und der ursprüngliche Turmstandort dadurch aufgewertet wird. 
Fördermöglichkeiten sind abzufragen und die Kostenträgerpflicht ist zu klären.“ 
 

Die CDU-Fraktion begründet ihren Antrag. 
 
Der Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt ist der einhelligen Meinung in die-
sen Zusammenhang die Eigentumsverhältnisse zu klären und auch die Ortsbeiräte, Orts-
landwirte und die Heimatvereinigung Schiffenberg  in die Thematik einzubeziehen.  
 
Nach eingehender Beratung und Diskussion wird über den Antrag wie folgt abgestimmt: 
 
 
Abstimmungsergebnis:   Einstimmig beschlossen 
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TOP 6 Antrag der Fraktionen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FW vom 3. Juni 

2016 betr. Straßenbeitragssatzung der Stadt Pohlheim - Einstufung von 
Verkehrsanlagen 
Vorlage: A-360/2011-2016 

 
Dem Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt liegt folgender Antrag der Fraktio-
nen SPD, Bündnis 90/Die Grünen und FW vom 03.06.2015 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung der Stadt Pohlheim möge beschließen: 
 

1. Der Magistrat der Stadt Pohlheim wird um Überprüfung gebeten, ob die Dorf-Güller-
Straße im Stadtteil Garbenteich als eine Straße zu qualifizieren ist, die entsprechend 
§ 3 Abs. 1 der Straßenbeitragssatzung der Stadt Pohlheim überwiegend dem überört-
lichen Durchgangsverkehr dient. Der Anteil am beitragsfähigen Aufwand würde sich 
damit für die betroffenen Anlieger auf 25 % reduzieren. 

 
2. Die maßgeblichen Kriterien zur Qualifizierung, ob es sich um eine Straße mit überört-

lichem Durchgangsverkehr oder aber lediglich mit innerörtlichem Durchgangsverkehr 
handelt, sind in diesem Zusammenhang darzustellen und zu benennen. 
 

3. Der Magistrat der Stadt Pohlheim wird weiterhin um Überprüfung gebeten, ob andere 
Straßen der Stadt Pohlheim – auf Grund einer hinsichtlich des Durchgangsverkehrs 
der Dorf-Güller Straße adäquaten Belastung – gleichfalls als Straßen mit überörtli-
chem Durchgangsverkehr zu qualifizieren sind. 
 

4. Anlässlich einer Erstellung eines Straßenzustandskatasters sollte eruiert werden, ob 
in diesem Zuge für die gesamten Straßen Pohlheims eine Qualifizierung nach § 3 der 
Straßenbeitragssatzung vorgenommen und dargestellt werden sollte.“ 
 
 

Bürgermeister Schöffmann stellt fest, dass mit dem vor kurzem erfolgten Beschluss hinsicht-
lich der Wertigkeit der Dorf-Güller-Straße aus seiner Sicht kein weiterer Handlungsbedarf 
gegeben ist. Insofern hält er die Ziffer 1 des Antrages für verzichtbar. Im Übrigen ergibt sich 
aus der allgemeinen Diskussion, dass eine Kategorisierung aller Pohlheimer Straßen als 
sinnvoll erachtet wird. 

 
Nach Antragsbegründung wird über die einzelnen Ziffern wie folgt abgestimmt: 
 
 
Abstimmungsergebnis zu Ziffer 1:  6 Ja-Stimmen 
       4 Nein-Stimmen 
 
Abstimmungsergebnis zu Ziffer 2:  6 Ja-Stimmen 
       4 Enthaltungen 
 
Abstimmungsergebnis zu Ziffer 3:  6 Ja-Stimmen 
       4 Enthaltungen 
 
Abstimmungsergebnis zu Ziffer 4:  6 Ja-Stimmen 
       4 Enthaltungen 
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TOP 7 Mitteilungen 
 
Keine 
 
 
 
TOP 8 Anfragen 
 
 
TOP 8.1 Anfrage 1 
 
Herr Engel teilt mit, dass im Bereich der Kulturellen Mitte (Straße „Am Dorfgemeinschafts-
haus) vor einiger Zeit 3 Metallbänke standen, die wegen schlechten Zustandes entfernt wur-
den. Er fragt an, ob wieder Bänke aufgestellt werden. 
 
Bürgermeister Schöffmann sagt Überprüfung zu. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Der Vorsitzende Schriftführer/in 
 
Gez. Biadala 
 
Horst Biadala Steffen Becker  
Ausschussvorsitzender 
 

Ausschnitte angefertigt am: 
Kopiert und verteilt am: 
Festgestellt am: 
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